

## Bulletin d'information- 018 - Juin 2021

### La Direction Nationale de Caritas Bénin prend des initiatives pour la mobilisation des ressources P.3



- Le Burundi s'inspire de l'expérience de Caritas Bénin dans la mise en œuvre des cantines scolaires P.4

- Caritas N'dali rend l'eau potable accessible dans les villages de Banna et Kpakoukparou P.9

- Rencontre trimestrielle d'échange avec les parties prenantes du projet ESM de Kandi et Djougou P.7

- Caritas Porto-Novo, œuvre à l'auto-prise en charge des filles-mères en situation difficile P.11

- Visite du Directeur de l'AFD à la Direction Nationale de Caritas Bénin P.5

- Caritas Bénin contribue au retour volontaire et à la réintégration des migrants Béninois d'Europe P.12

## EDITORIAL

### Œuvrer pour les plus pauvres



Construire un monde meilleur en œuvrant pour le rayonnement de la charité et le Développement Humain Intégral (DHI) de manière à ce que les femmes et les hommes vivant dans les communautés les plus pauvres et marginalisées soient en mesure de s'épanouir, de vivre dans la paix et la dignité, telle est l'essence de Caritas Bénin. Organisation caritative de l'Eglise Catholique d'utilité publique, Caritas Bénin mène ses actions avec des ressources financières provenant essentiellement de dons.

Depuis quelques années, Caritas Bénin connaît une baisse de l'aide de ses partenaires à cause des restrictions budgétaires liées à la crise financière. Elle peine à agir pour soutenir les besoins urgents des populations pauvres et vulnérables.

Malgré ces difficultés, Caritas Bénin continue d'œuvrer avec foi, courage et espérance à l'accomplissement de sa mission. En effet, comme l'a dit le Pape François dans sa lettre encyclique *Fratelli tutti* : « Dieu continue de répandre des semences de biens dans l'humanité [...] marchons dans l'espérance ». Cette situation est loin de soustraire à Caritas Bénin l'espérance qui l'habite. Les problèmes actuels ont donc permis au niveau du réseau Caritas Bénin une prise de conscience commune et une volonté de prendre des initiatives à l'avenir pour davantage Aimer et Servir.

A cet effet, Caritas Bénin s'inspirant de Saint Joseph en cette année qui lui est consacrée, cet homme qui a été choisi par Dieu, qui est resté fidèle dans l'accomplissement de son devoir de servir Dieu en pourvoyant aux besoins de la Sainte famille de Nazareth. Père adoptif de Jésus, courageux et créatif, il est l'exemple de l'amour pour l'Eglise et pour les pauvres. Saint patron des travailleurs, intercesseur puissant et modèle du service désintéressé des autres, le réseau Caritas Bénin ne cesse de recourir à lui pour être une institution forte, de référence et capable d'œuvrer pour la pastorale sociale de l'Eglise Catholique.

Chers lecteurs, le N°18 de notre bulletin d'informations aborde les questions liées à l'image de marque du réseau Caritas Bénin en tant qu'organisation d'Eglise, à la prise en charge de personnes pauvres et vulnérables dans les diocèses, et des initiatives visant à rendre Caritas Bénin financièrement autonome pour un meilleur accompagnement des personnes qui souffrent.

Père Philippe SANHOUKOUA

## Mobilisation de ressources propres, la Direction Nationale de Caritas Bénin prend des initiatives

Philippe AHOUANYE (Direction Nationale)



Façade de la Direction Nationale

Depuis quelques décennies, Caritas Bénin connaît une baisse significative de l'aide venant de ses partenaires techniques et financiers traditionnels. Cette situation est due aux restrictions budgétaires liées à la crise financière internationale.

Caritas Bénin étant une structure d'Eglise respectant la dignité de la personne Humaine, elle s'est parfois vue refuser l'aide de certains potentiels partenaires dont les closes ne tenaient pas compte des valeurs ecclésiales.

Contrairement à ce que pensent beaucoup de chrétiens catholiques béninois, Caritas-Bénin peine à mobiliser les ressources financières locales pour mettre en œuvre de façon efficace la pastorale sociale de l'Eglise catholique au Bénin. Malgré les initiatives de mobilisation de ressources complémentaires faites auprès des personnes de bonne volonté pour compléter les collectes dans l'Eglise (campagne de carême, semaine nationale de la charité), Caritas Bénin manque toujours de ressources suffisantes dans la réalisation de sa mission.

Pour répondre aux demandes de solidarité qui se révèlent de plus en plus forte, du fait de la crise économique et sociale il s'est donc imposé à la direction nationale de Caritas Bénin, la nécessité de trouver des stratégies durables de mobilisation de ressources pour faire face aux besoins croissants des plus démunis.

Face à cette inquiétude, la Conférence Épiscopale du Bénin à travers le Conseil d'Administration de Caritas Bénin a conseillé de mettre en place des initiatives pouvant permettre à la direction nationale de mobiliser des fonds propres.

Vu que son siège est situé au bord de l'autoroute Cotonou - Porto Novo, Caritas Bénin a conçu un plan de développement. Celui de la construction d'une galerie marchande de trois modules.

Le premier module de trois boutiques réalisées en 2019 offre un nouveau paysage à la façade principale de Caritas Bénin et a permis d'accueillir des initiatives privées précédemment inexistantes dans la périphérie de Djeffa, commune de Sèmè-Kpodji, localité abritant le siège de la Direction Nationale de Caritas Bénin.



Premier module de trois boutiques

Les deux derniers modules de trois boutiques réalisées en 2021 attendent d'accueillir des promoteurs privés et autres opérateurs économiques désireux de mener des activités dans un cadre assez convivial et propre.

Ces deux (02) modules de trois (03) boutiques chacun réalisées en 2021, précèdent d'autres initiatives, un troisième (3e) module sur la face latérale et un centre de conférence et d'hébergement pour lesquels une mobilisation de fonds est ouverte. Des stratégies devront être élaborées, peaufinées et de nouveaux contacts de potentiels bailleurs seront établis pour un aboutissement heureux de ces projets.

**Suite page 5**



Deuxième module de trois boutiques

## Visite de la délégation Burundaise à l'Epp Agontime école bénéficiaire des cantines mises en œuvre par Caritas Bénin

Simplice GOUDOU, Chef projet PNASI Mono-Couffo



Le Directeur National de Caritas Bénin entouré de : à sa gauche, le ministre Burundais de l'agriculture et à sa droite le ministre Burundais de la Santé

Caritas Bénin est le principal partenaire coopérant avec le Programme Alimentaire Mondial (PAM) ayant à sa charge 1297 écoles et est présente dans les départements du Mono, Couffo, Borgou et Donga.

Dans le cadre de la visite d'immersion de la délégation Burundaise au Bénin, le vendredi 11 juin 2021, l'EPP d'Agontimè (école bénéficiaire de cantine scolaire) située dans la commune d'Athiémé et sous la responsabilité de Caritas Bénin, a été choisi par le PAM pour accueillir la dite délégation composée de Ir Déo Guide RUREMA, ministre l'Agriculture et du Dr Thaddée NDIKUMANA, ministre de la Santé.

Cette visite entre dans le cadre du séjour au Bénin de la première dame du Burundi madame Angeline NDAYICHIMIYE et la délégation qui l'accompagne dans le but de s'imprégner de l'organisation, du financement et du fonctionnement du Programme National d'Alimentation Scolaire Intégré (PNASI) du Bénin. La délégation a également visité le jardin-école qui produit les légumes bio pour les repas de la cantine et le groupement "venez voir" spécialisé dans la production d'huile de palme qui appuie la cantine de l'EPP Agontimè. La cuisine et le magasin de stockage des vivres ont également été visités par la délégation.



La cuisine de l'école



Visite du jardin-école



Le Père Philippe SANHOUKOUA, fait manger un écolier à l'heure du repas



Visite au groupement "Venez voir" spécialisé dans la production d'huile de palme



Equipe terrain du PNASI dans le Mono

## Visite de prise de contact du nouveau Directeur de l'AFD à la Direction Nationale de Caritas Bénin

Vénérande N'KOUE (Direction Nationale)



Le nouveau Directeur de l'Agence Française de Développement (AFD), Monsieur Jérôme Bertrand HARDY a été reçu le mercredi 09 juin 2021, par le Directeur National de Caritas Bénin, le Père Philippe SANHOUEKOUA.

Le Père Philippe SANHOUEKOUA et Jérôme Bertrand HARDY ont échangé sur des questions d'intérêt commun et des perspectives d'une collaboration fructueuse pour les deux institutions. Il a été passé en revue les changements induits par les actions menées dans le cadre du renforcement des capacités institutionnelles et organisationnelles du réseau Caritas Bénin à travers le programme APPROCHE (Accompagnement Personnalisé de Proximité pour le Renforcement

Organisationnel, le Changement et l'Engagement des Caritas en Afrique subsaharienne) cofinancé par l'AFD et le Secours Catholique France. Le programme APPROCHE, dans la continuité des phases précédentes du programme A2P-DIRO vise à dynamiser les acteurs du réseau Caritas Bénin en les responsabilisant sur les théories du changement; la définition de leurs besoins et le management des connaissances.

Le Directeur de l'AFD a réaffirmé la disponibilité de son institution à accompagner Caritas Bénin dans la mise en œuvres de ses actions.

### Suite page 3

Le but visé étant en fin de trouver des moyens financiers pour soutenir la pastorale sociale de l'Eglise en faveur des plus démunis. « Les pauvres vous les aurez toujours avec vous » Jean 12-8.

Caritas Bénin compte sur la générosité des personnes de bonne volonté afin que ces projets aient un aboutissement heureux. Les différents dons sont reçus par Mobile Money au N° +229 91 10 60 79, choisir 2 après \*400 # ou par virement

banquaire sur le compte BOA N° 072 590 200 02, Caritas Bénin mobilisation de ressources ou la Direction Nationale de Caritas Bénin sise à PK16, Djeffa route de Porto-Novo, du lundi au vendredi de 8h30 à 17h.

C'est l'occasion pour la Direction Nationale d'exprimer sa profonde gratitude à ses donateurs traditionnels. Que la providence divine continue de combler chacun de vous.

## Sauvée de la déscolarisation

Paul Zinsou ANATO (Caritas- Dassa)

Caritas Bénin soutient depuis plusieurs années, environ deux milles (2000) Orphelins et Enfants Vulnérables (OEV) du Bénin en leur apportant des appuis divers pour l'amélioration de leur alimentation, de leur santé et leurs résultats scolaires.

Bénéficiaire de ce projet, Reine est une fille de 11 ans et actuellement élève en classe de 6ème au CEG2 de Savalou. Elle a été profondément affectée par la situation de ses parents. Issue d'une famille très modeste, elle vivait dans une précarité remarquable avec un père alcoolique et une mère fugeuse, Reine a souvent été témoin impuissante des scènes répétées de violence entre ses parents.

Au début de sa prise en charge, la mère de Reine a quitté le foyer conjugal pour échapper à ses créanciers auprès desquels elle avait contracté un prêt de 90.000F CFA pour subvenir aux besoins de sa famille. Dans sa fuite, la mère de Reine l'avait emmenée avec elle à l'insu de son père et son entourage. L'absence de Reine en classe a été constatée en Mars 2020 lors de la visite scolaire du personnel de Caritas-Dassa.

Après de nombreuses recherches impliquant sa famille paternelle, Reine a été retrouvée deux mois plus tard à Glazoué avec sa mère qui d'après elle ne voulait plus rejoindre son époux et sa fille ne devrait plus avoir de contact avec son père. Dans sa cavale, la mère de Reine l'avait enlevée de l'école alors qu'elle était en classe de CM2. Malgré l'insistance de Reine pour retourner à l'école, sa mère est restée insensible au désir de sa fille de passer son examen du Certificat d'Etude Primaire (CEP). Après un mois de négociation et de plaidoyer, la mère accepta, le 5 juillet 2020 le retour de Reine à Savalou pour son examen. De retour à Savalou Reine a été placée dans un orphelinat de Savalou par le chef du Centre de Promotion Social (CPS), où elle a passé avec succès son examen du CEP 2020 .

Compte tenu de sa situation familiale, Reine est restée à l'orphelinat pendant six mois pour sa stabilité émotionnelle. De vaines démarches ont été menées par le CPS et la Caritas Dassa pour la gestion efficace du conflit entre ses parents. Dans l'orphelinat, Reine a continué par bénéficié de Caritas Bénin le paquet d'appuis intégrant la prise en charge alimentaire, éducatif, sanitaire et psychologique.

Dans le cadre du soutien psychologique apporté à Reine, Caritas Bénin a organisé au profit des cibles du projet des camps de boîte à mémoire et plusieurs séances de Groupe de paroles. Ces activités à portée psychologique ont favorisé chez Reine, le développement de certaines aptitudes positives (joie, respect, serviabilité, l'expression orale, expression artistique...), le renforcement de la résilience (changements positifs observés chez elle), la découverte des ressources personnelles pour faire face à ses difficultés (engagement ferme de réussir, optimisme, positivité...), la découverte des ressources technique et spirituelle pour la rédaction de son projet de vie, le dévouement en classe et l'ouverture à l'éducation scolaire, familiale et sociale...



Reine a définitivement surmonté cette épreuve, elle est devenue une fille ouverte et gaie. Elle s'implique dans les travaux domestiques et soutient son père dans son activité génératrice de revenu. Elle a occupé le 3ème rang avec une moyenne de 14.12 et passe en classe 5è.

## Rencontre trimestrielle d'échange avec les parties prenantes du projet ESM de Kandi et Djougou

Fidèle KOUKPONOU (Direction Nationale)

*Du lundi 14 au vendredi 18 juin 2021, une équipe de la Direction nationale de Caritas Bénin a effectué une mission de supervision trimestrielle dans les diocèses de Kandi et de Djougou afin d'échanger avec les équipes terrain et les parties prenantes sur les résultats obtenus et les difficultés rencontrées dans la prise en charge holistique des Enfants en Situation de Mendicité (ESM) et l'accompagnement des maîtres coraniques et parents-tuteurs.*



Les parties prenantes du projet ESM de Kandi



Photo de famille des maîtres coraniques et parents-tuteurs subventionnés

L'équipe a également rendu visite aux ESM sur leurs différents lieux d'apprentissage pour s'enquérir de leur assiduité au travail et les encourager.



ESM en salle de classe



Visite ESM en atelier d'apprentissage

En cette veille des vacances scolaires, l'équipe de coordination du projet ESM, a jugé utile de rencontrer les différentes parties prenantes afin de discuter et prendre des dispositions idoines pour occuper sagement les enfants bénéficiaires du projet pendant les vacances. L'équipe a au cours de cette mission, rencontré les comités de pilotage des diocèses de Kandi et de Djougou pour une présentation des résultats actuels du projet afin de recueillir leur feedback. Des échanges ont été menés avec les équipes terrain pour s'enquérir des difficultés qu'ils rencontrent dans la mise en œuvre des activités.

Aussi, dans la prise en charge holistique des 203 enfants en situation de mendicité, Caritas Bénin a prévu l'accompagnement des maîtres coraniques et parents-tuteurs pour leur autonomisation. Ces derniers ont au cours de cette mission reçu une subvention pouvant leur permettre de démarrer des Activités Génératrices de Revenu (AGR) pour désormais prendre en charge eux-mêmes leurs enfants.

Cette mission de cinq (5) jours effectuée dans les diocèses de Kandi (14 et 15 juin 2021) et de Djougou (17 et 18 juin 2021), s'est achevée par une planification des activités à mener au cours du prochain semestre.

## Marie retrouve la joie de vivre

Marie-Constance COHOUNCO (Caritas Dassa)

Agée de 40 ans, dame DEFFODJI Marie est originaire de Ouèssè dans la commune de Savalou. Elle est mariée et mère de cinq enfants. Longtemps victime de violences conjugales, dame Marie s'est séparée de son époux avec l'entière charge de ses 5 enfants. Contrainte aux petites besognes de ramassage de sable ou de lavandière du quartier, elle offrait rarement deux repas à ses enfants par jour.

Virgile, son fils aîné a été enrôlé dans la base des 2000 Orphelins et Enfants Vulnérables ciblés par le Projet de soutien psycho-social des Orphelins et Enfants Vulnérables axé sur la Méthodologie de la Boîte à Mémoire (OEV-BM) de Caritas Bénin. Grâce à ce projet, Virgile a bénéficié des appuis psychologique, alimentaire, sanitaire et éducatif.

Dans le cadre du même projet et à la suite des sensibilisations sur la méthode des Communautés d'Épargne et de Crédit Interne (CECI) implémentée par Caritas Bénin pour promouvoir l'autonomisation financière des personnes vulnérables, dame Marie a intégré le groupement CECI « Ayidoté » de Ouèssè. Ce groupement de dame Marie a bénéficié de l'accompagnement de Caritas- Dassa à travers un suivi intensif pour l'assiduité aux réunions et l'épargne régulière des membres.

Convaincue que les appuis apportés par Caritas Bénin à son fils Virgile contribue à amortir ses charges familiales, dame Marie a relevé le défis d'une épargne régulière dans le groupement CECI « Ayidoté » dont elle est membre active. Après trois mois d'épargne régulière, elle a contracté son premier crédit interne pour renforcer nettement son commerce de vente de tomate, d'oignon et de piment. A cette activité, elle associe la vente d'arachide de saison. Ces deux activités cumulées ont généré progressivement des intérêts pour rembourser à échéance son crédit et mieux développer son activité génératrice de revenu.



Dame DEFFODJI Marie au marché

Ayant démarrée avec un panier de tomate, dame Marie vend aujourd'hui au moins quatre (4) paniers de tomates chaque jour de marché du Savalou, où elle a loué un stand pour son commerce. Marie est désormais une femme joyeuse, car elle prend en charge les besoins de sa famille et développe un leadership performant dans le groupement « Ayidoté ». Elle remercie Caritas Bénin qui l'a boosté pour son mieux être socio-économique et l'a orienté pour transformer son rêve en réalité.



**VOS DONS RENDENT POSSIBLES  
NOS ACTIONS**

 N°229 91 10 60 79  
choisir 2 après \*880#

 N° 072 590 200 02  
Caritas Bénin mobilisation  
de ressources.

Vos transferts peuvent nous parvenir de  
partout dans y compris Mobile Money.



Adresses: Dieffa, PK16 Route de Porto-Novo, Bénin  
Tél: +229 21 14 14 52/60 94 27 27  
secretariat@caritasbenin.org/  
Facebook: Caritas.Benin/Twitter: Caritas\_Benin

## Caritas N'dali réalise deux forages d'eau potable au profit des populations de Banna et Kpakoukparou

Constantin BOHINO (Caritas N'dali)

*La Caritas diocésaine de N'Dali a procédé, le jeudi 10 juin 2021 à l'inauguration de deux forages d'eau à système photovoltaïque au profit des populations des villages de Banna et Kpakoukparou dans la commune de N'Dali.*

Dans le souci de rendre l'eau potable disponible et d'assurer la bonne santé des populations, Caritas N'Dali a reçu une subvention de son partenaire italien Groupe Missionnaire Merano (GMM) pour la construction de deux forages à système photovoltaïque dans les villages de Banna et de Kpakoukparou. La cérémonie d'inauguration



Les femmes du village de Kpakoukparou heureuses d'avoir de l'eau potable



Habitants du village de Kpakoukparou buvant tour à tour l'eau potable

a été présidée par le Père Vianney ZANOVI, Directeur diocésain de la Caritas N'Dali et son équipe, en présence de l'entrepreneur, du représentant de l'autorité communale, des chefs villages et des populations bénéficiaires.

En effet, depuis plusieurs décennies, le village de Kpakoukparou (500 habitants) et celui de Banna (800 habitants) n'avaient que la rivière qui tarissait en saison sèche. L'eau de cette rivière provoquait souvent des maladies hydriques comme la diarrhée, les maux de ventre et le choléra surtout chez les femmes et les enfants.

Pour pallier à cette difficulté, Caritas N'Dali a rendu disponible dans le village de Kpakoukparou un château d'eau de 13m<sup>3</sup> de profondeur avec 2 tanks de 3000 litres chacun et d'un champ solaire qui alimente le système d'eau. Dans la même optique, le village de Banna a également bénéficié d'un château d'eau de 13m<sup>3</sup> de profondeur et d'un champ solaire.

Contentes d'avoir consommé pour la première fois l'eau potable dans leurs villages, ces populations ont été sensibilisées sur l'utilisation et la bonne gestion des ouvrages mis à leur disposition.



Femme du village de Banna avec sa première bassine d'eau potable.

## AGENDA DE LA DIRECTION NATIONALE DE CARITAS BENIN

- 19 au 20 avril 2021, Réunion des secrétaires Exécutifs Nationaux, Secrétaires Généraux et Directeurs Nationaux des caritas d'Afrique impliqués dans le programme APPROCHE au centre d'accueil Marie-Marthe de l'OCDI Caritas Togo,
- 19 mai 2021, Présentation du plan stratégique 2020-2023 et du plan de mobilisation de ressources de Caritas Bénin à la salle Bleue du chant d'oiseau de Cotonou,
- 23 juin 2021, Présentation en ligne par Caritas Africa du nouveau du projet sur la Sauvegarde et le Leadership des femmes et des jeunes.

- 13 au 16 Juillet 2021, Atelier sur le partenariat entre Caritas N'dali, la Direction Nationale et le CRS à N'dali,

- 26 au 30 Juillet 2021, Camp de vacance des ESM de Djougou et de Kandi,

- 17 au 19 Août 2021, Atelier revue après action des projets du fonds de partenariat à Bohicon,

- 14, 15 et 16 septembre 2021, Atelier sur la théorie de changement.

## Caritas Bénin, impulse l'autonomisation des ménages vulnérables grâce à la méthode CECI à Kandi

Nassirou MANSA LAFIA (CaritasKandi)

Les maîtres coraniques et parents-tuteurs du projet ESM, constitués en groupement CECI « Al-héri » de Kandi ont procédé le Jeudi 27 Mai 2021 au partage des sous épargnés durant le premier cycle.

Dans le cadre de la pérennisation du projet de réinsertion socioprofessionnelle des Enfants en Situation de Mendicité (ESM) mis en œuvre par Caritas Bénin dans les diocèses de Djougou et de Kandi, des maîtres coraniques et parents-tuteurs ont été renforcés et appuyés pour leur autonomisation. Pour Caritas Bénin, ce processus d'autonomisation est un moyen de réduire de façon continue, le phénomène de mendicité et du travail des enfants dans ces diocèses. Permettre aux maîtres coraniques et parents-tuteurs des ESM de prendre en charge eux-mêmes leurs enfants grâce aux activités génératrices de revenu qu'ils exercent.



Membres du groupement avec l'argent épargné

Constitué en groupement, ces maîtres coraniques et parents-tuteurs ont été formés sur l'approche des Communautés d'Épargne et de Crédit Interne (CECI) pour faire progresser leurs activités et avoir des possibilités de contracter un prêt interne au groupement.

C'est dans cette optique que le groupement CECI « Al-héri » de Kandi a procédé le jeudi 27 mai 2021 au partage de l'argent épargnés du premier cycle (12 mois).

Composé de dix (10) femmes et de dix (10) hommes, ce groupement a mobilisé de juin 2020 à mai 2021:

- Sept cent quatre-vingt-huit mille (788.000) Francs CFA, comme fond épargné,
- Quarante un mille neuf cent (41.900) Francs CFA, comme fond de Solidarité,
- Et vingt-quatre mille cinq cent cinquante (24.550) Francs CFA, comme fond de caisse de soutien aux ESM. Soit un total de huit cent cinquante-quatre mille quatre cent cinquante (854.450) francs CFA épargnés par le groupement «Al-héri» en douze (12) mois avec une mise allant de 500Francs CFA



Rémise des dividendes

à 2500Francs CFA par semaine pour chaque membre.

En possession de leurs fonds, les membres du groupement ont remercié Caritas Bénin pour son accompagnement avec la méthode CECI qui s'adapte à eux. Pour eux, l'argent reçu servira à agrandir leurs Activités Génératrices de Revenus (AGR) afin de mieux épargner, prendre en charge leurs enfants et doubler leur mise au prochain cycle.



Photo de famille des membres du groupement

## Caritas Porto-Novo, œuvre à l'auto-prise en charge des filles-mères en situation difficile

Gilles A. LOKOSSOU (Caritas Porto-Novo)

**D**ans le cadre de la mise en œuvre du Projet d'appui à l'Insertion Professionnelle des Filles-mères (PIPF) dans le diocèse de Porto-Novo, quinze (15) filles-mères en situation difficile dans le cinquième (5ème) arrondissement de Porto-Novo ont bénéficié d'une formation qualifiante de courte durée pour leur auto-prise en charge.

Le phénomène de grossesses précoces des filles est une réalité sociologique au Bénin depuis de nombreuses années. Ces filles sont pour la plupart rejetées par leurs parents, abandonnées par les auteurs de leurs grossesses et pour certaines inconnus ou d'autres démissionnaires. La survenue des grossesses dans la vie de ces filles ayant généralement entre 14 ans et 22 ans, les confrontent elles et leurs bébés à des problèmes d'ordres affectif, financier, de logement, de santé, de nourriture, d'habillement, de loisir, d'intégration sociale, etc.



Les filles-mères bénéficiaires du projet en atelier d'apprentissage en joaillerie

Face à cette situation qui entrave considérablement leur avenir, Caritas Porto-Novo, dans le souci d'apporter un accompagnement à ces filles-mères marginalisées, a initié et met en œuvre le Projet d'appui à l'Insertion Professionnelle des Filles-mères (PIPF) cofinancé par Catholic Relief Services (CRS) Bénin et l'appui technique de la direction nationale de Caritas Bénin. Démarré en novembre 2020, pour une durée de onze (11) mois, ce projet prend en charge quinze (15) filles-mères du cinquième (5ème) arrondissement de Porto-Novo issues des ménages à revenus faibles. La finalité de ce projet est de renforcer leurs capacités d'auto-employabilités en vue de les rendre capables de jouir des fruits d'un métier décent.

### Le sourire renaît grâce aux graines de l'espérance que Caritas Porto-Novo a semé en elle.



Modestine, bénéficiaire du projet en atelier d'apprentissage avec les œuvres de sa création

Agée de 19 ans et mère d'une fille de neuf (09) mois, Modestine est issue d'une famille de cinq (05) enfants dont elle est l'aînée. A l'annonce de la grossesse, elle a été rejetée par sa propre famille et la famille de l'auteur de la grossesse. Seule et abandonnée, elle a erré durant des mois avant d'être recueillie par son oncle maternel. Grâce au projet, Modestine suit une formation en joaillerie. Elle envisage après sa formation ouvrir une boutique dans laquelle elle pourra vendre ses créations.



Dans le cadre de la mise en œuvre de ce projet, il est aussi attendu de la part des filles-mères, d'être des filles éducatrices chargées de la conscientisation des adolescent(e)s, jeunes hommes et femmes de leur communauté, pour une paternité responsable et une maternité bien assumée.

## Caritas Bénin contribue au retour volontaire et à la réintégration des migrants Béninois d'Europe

Philippe AHOUANYE (Direction Nationale)

Depuis quelque années, de nombreux Béninois vivant en Europe ont commencé à manifester leur désir de rentrer dans leur pays d'origine. Ces derniers ont la plupart migré clandestinement en Europe à la recherche d'un meilleur "bien être" pensant y trouver l'Eldorado de leur rêve. Ils ont souvent fait le voyage par le désert du Niger, de la Lybie et du Maroc afin de traverser la Méditerranée grâce à une filière de passeurs. Pour ceux qui ont eu la chance d'y arrivé, les documents de séjour et l'obtention d'un travail légal ont toujours été presque impossibles. Désespérés et épuisés par le processus de régularisation non abouti de leur situation, abîmés pour certains par le harcèlement de la police, fatigués de vivre une vie de précarité et se retrouvant dans des situations peu recommandées, ces migrants ont décidé d'abandonner leur rêve mué en cauchemar. Ces migrants sont souvent sans ressources pour effectuer le voyage retour et se reconstruire dans le tissu socio-économique qu'ils ont fui car leur projet de voyage les avait amenés à vendre tout ce qu'ils possédaient voir parfois leur patrimoine familial.

Caritas Bénin dans sa mission de soutenir les personnes pauvres et vulnérables, a mis en œuvre un sous projet de réintégration des migrants Béninois accompagnés pour leur retour volontaire d'Europe. Cette initiative est conjointement financée par Caritas International Belgique pour les financements ERRIN, AMIF et FEDASIL et Vluchtelingenwerk Netherland, le Conseil Néerlandais pour les réfugiés, une organisation humanitaire Hollandaise.

En effet, le soutien apporté aux retournés commence dans le pays de départ de ceux-ci. Des agents sociaux, partenaires de Caritas Bénin font des interviews pour collecter des informations sur les cas, leurs choix d'activités de réintégration, les montants auxquels ils auront droits et les conditions pour y accéder. Dans le processus, le retourné bénéficiaire, suit ce qui a été planifié dans son Plan de réintégration qui est souvent établi de commun accord avec lui.

Le soutien à la réintégration peut consister en :

- Une recherche de documents civils originaux surplace au Bénin auprès des autorités;
- Un accueil à l'aéroport; un logement temporaire, le besoin identifié après le retour;
- Le financement d'une activité génératrice de revenu ou d'une formation qualifiante selon le choix motivé du retourné et ce en fonction des fonds disponibles.

Le budget prévu pour le retour du bénéficiaire est avant tout approuvé par l'organisation partenaire qui s'est engagée pour accompagner le retourné.

Au total 08 cas ont été reçus par Caritas Bénin sur les 20 prévus pour 2020-2021. Ils sont pour la plupart de jeunes de 21 à 45 ans et peu instruits. Plus de 97% proviennent du septentrion en particulier de la ville de Djougou.

La plupart de ces personnes que Caritas accompagne, mènent des activités dans les secteurs tels que :

- Elevage,
- Transfert de fonds par Mobile Money,
- Centre de Jeux
- Vente de divers articles de consommation (boutique de "divers"....)
- Transport par taxi-motos ou camionnette-tricycle.

La crise sanitaire avec son corolaire de temps de confinement plus ou moins long selon les pays, a ralenti la propension au retour des migrants puisque le principe de prudence et de protection des adultes vulnérables a été observé.



Réintégré dans sa boutique de vente de divers dans la ville de Djougou